

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LOS OBREROS DEL MAR

VISPERAS PROLETARIAS

Hemos llegado al día 27, víspera del fijado por los obreros del mar para ir a la huelga. ¿Qué ha hecho el Gobierno durante este tiempo para evitar el conflicto?

Oportunamente lo advertimos. Bien puede el Sr. Dato—decíamos—en los días que faltan para que se cumpla el plazo, estudiar e implantar la solución que le detenga.

¿Lo ha hecho? ¿Lo ha intentado siquiera?

Todos sus esfuerzos han ido encaminados a demostrar que los marineros no tenían razón y que él estaba sembrado de buenas intenciones, como el infierno.

Pero ya sabe el Sr. Dato que las buenas intenciones no salvan. Son las buenas obras las que se tienen en cuenta, las que hacen peso en la balanza.

Todas sus buenas intenciones, reales o ficticias, no valen lo que hubiera valido una actitud de energía frente a la Casa Sota y Aznar, y frente a ese ministro de su Gabinete que lleva en la cartera los intereses de sus clientes como abogado y no los de la patria, que es el deber que tiene.

Aún falta un día. Aún no sabemos a ciencia cierta lo que mañana puede suceder, las actitudes que los patronos armadores adoptarán.

El conflicto, caso de que estalle, no son los obreros del mar, no somos nosotros quienes le hemos deseado. Pero, al entrar en él, arrostraremos todas sus consecuencias. Los marineros, luchando con el mismo ardor y la misma grandeza de corazón que luchan contra los temporales del mar. Todos los demás, estando a su lado, cooperando a su victoria por cuantos medios estén a nuestro alcance.

Y estamos oyendo las palabras del Sr. Dato, si se llega al rompimiento de las hostilidades. Estamos oyéndole decir que es una falta de patriotismo el suscitar un conflicto de tal magnitud en las presentes circunstancias. Es su cantilena eterna y machacona.

Pero podremos contestarle de antemano: ¿Falta de patriotismo en quién? En los responsables del movimiento huelguístico, Sr. Dato. En la casa armadora de Vizcaya, que se pone frente de todas las demás y da la nota discordante. En el ministro que la representa y la apoya, convirtiendo el Gabinete en estrados y en pleito rabuloso los asuntos nacionales. En el mismo presidente del Consejo, que pasa resignado por estas vergüenzas.

Reciente está la huelga de los mineros de Gales. En guerra está su país y, sin embargo, no han vacilado en ir a la lucha para defender un legítimo derecho. También se les acusó de falta de patriotismo. Pero en el mismo Gobierno inglés—¿por qué no imita esas sinceridades el Sr. Dato?—se ha reconocido que los propietarios millonarios de aquellas minas de carbón tenían una responsabilidad infinitamente mayor, por haber hecho de las críticas circunstancias, de las trágicas circunstancias, motivo de enriquecimiento y de intensificación cruelísima de la explotación de los trabajadores.

Si se quiere que unas determinadas circunstancias nacionales obliguen a reprimir aspiraciones legítimas, no se ponga la mirada en los obreros solamente, apartándola de las demás clases sociales.

Si el patriotismo obliga, más obliga la justicia.

Recuerde el Sr. Dato que igualmente calificó de patriótico su apelación al capitalismo español para cubrir un empréstito, y el capitalismo

respondió con un «Dios le ampare, hermano».

Si en una causa de justicia, de verdadera justicia, se hubiera pedido a la clase obrera su sangre, que vale mil veces más que el dinero de los egoístas de la burguesía, ¿hubiera recibido el Sr. Dato la misma humillante respuesta?

Vuelva, pues, su iracundia contra los ricos. Esos no vacilarán en que se hundiera el país, si la obra de demolición les aportara un 6 por 100 de interés a sus capitales.

Y contra los abogados de los ricos, siempre dispuestos a probar que el negocio sería lícito, justo, honrado y hasta patriótico.

Unión General de Trabajadores.

COMITÉ NACIONAL

A todas las colectividades de la Unión.

Queridos compañeros: Una informalidad del jefe del Gobierno con la representación de los obreros del mar asociados ocasionará probablemente la huelga general de dichos trabajadores.

Si esta huelga se produce, el culpable de ella será el jefe del Gobierno, no los obreros del mar, puesto que el Sr. Dato prometió a éstos regular las condiciones de su trabajo mediante un real decreto, y cuando llegó el momento de cumplir la promesa, faltó a ella.

De hecho tan insólito, capaz por sí solo de desacreditar a un gobernante, ha protestado este Comité ante el mismo jefe del Gobierno, como protestan todos los obreros conscientes.

Celebraremos que la huelga no se lleve a efecto por conceder los armadores las condiciones de trabajo que, con sobrada razón y justicia, solicitan nuestros queridos compañeros los obreros del mar; pero si se ven obligados a recurrir a ella, prestados todos el más decidido apoyo, mostrando así el fuerte espíritu de solidaridad y unión que anima a los trabajadores de todas las profesiones.

Aunque las circunstancias actuales, por causa de la guerra, no permiten esperar un gran auxilio de los obreros marítimos de otros países, este Comité se dirigirá a ellos para que hagan por nuestros camaradas de España todo lo que su situación les permita.

Nuestro deber, el deber de todos los proletarios, es procurar el triunfo de tan sufridos y explotados trabajadores, y ningún confederado, absolutamente ninguno, debe faltar a él.

¡Vivan los obreros del mar!
¡Viva la unión de todos los oprimidos!

Por el Comité Nacional: VICENTE BARRIO, secretario; PABLO IGLESIAS, presidente.

Madrid, 26 de julio de 1915.

Información y comentarios.

Réplica contundente.

Nuestro estimado colega *El País* publica hoy esta interesante carta de los representantes de la Marina civil:

«Muy distinguido señor nuestro: Nos acogemos a la hospitalidad de su diario para desmentir ciertas informaciones capciosas, que estos días circulan insistentemente en la Prensa.

Nos conviene hacer constar paladinamente:

1.º Que nuestro viaje a Madrid no obedeció, como se insinúa en las notas de los navieros, a ninguna treta subrepticia. Fuimos llamados apremiantemente a Madrid por el señor presidente del Consejo de ministros. Así, pues, acometimos la primera gestión en la corte para deferir a una invitación cortés del Sr. Dato,

No hay razón para interpretar ambiguamente esta diligencia.

2.º Que no hay por qué restringir, con astucia premeditada, nuestra representación. Allí, cerca del Sr. Dato, fuimos mandatarios de todas las entidades náuticas de la nación. Se nos había invitado, desde luego, de poderes amplios para representar a todos nuestros camaradas. Se intenta minorar con falacias el número de nuestros representados. Se confía en que no abriremos un plebiscito privado entre los oficiales de la Marina civil, para invalidar esta segunda argucia. Mas insistimos en que representamos a todos nuestros compañeros.

Bien podríamos alegar ahora, como un argumento persuasivo, que en las elecciones de abril para el nombramiento de vocales en la Junta consultiva de la Dirección general, el personal asociado obtuvo una mayoría arrolladora.

3.º Que luego de compulsar minuciosamente el proyecto de la ponencia y el que los armadores sometieron a la Junta consultiva, afirmamos que estos dos proyectos son muy distintos.

Se ha sugerido en las notas de los armadores que los proyectos eran casi iguales. Es un tercer ardido que debemos desbaratar, para que la opinión no se despieste con estas simulaciones.

4.º Que si las Asociaciones del personal no cuentan con más afiliados es porque los navieros han conseguido atemorizar a muchos marinos por medio de coacciones implícitas, que se ejercen con el más notorio impudor.

La Prensa, que ha recogido las afirmaciones de los navieros, recogerá, siempre fiel a su tradición de equidad, las afirmaciones de los marinos.

Queremos que se contrasten unas informaciones con otras, para que los fueros de la verdad queden restablecidos cuanto antes.

Muy reconocidos, señor director, a su deferencia, se ofrecen de usted afectuosos seguros servidores, q. e. s. m., G. de Simón y Ramón Latorre.

Bilbao, 24 de julio de 1915.»

Compañías que acceden a las demandas obreras.

Barcelona.—El gobernador se ha reunido con los representantes de las compañías navieras que acceden a las demandas del personal de cubierta y máquinas.

Son las siguientes:
Correos de África, Ferrer y Española de Navegación, de Valencia; Casa Tintoré, Estefany y Tutturull, Compañía de Navegación, Fábregas y García y La Maritimá; Villana e Ibarra, de Sevilla; Carrasco, de Cádiz; la Compañía Gijonesa, de Gijón; la Islaña Marítima y la Mahonesa, de Baleares.

La Comisión de huelga ha recibido comunicaciones de todo el litoral, participando están dispuestos a secundar con entusiasmo el movimiento.

Adhesión de los obreros de Vigo.

Vigo.—A propuesta de la Sección de estivadores, el Comité de la Federación local de Trabajadores ha acordado en su reunión de ayer solidarizarse con los obreros marítimos, en el caso de que se plantee la huelga.

Se designó a los compañeros que han de formar la Comisión que realice las gestiones necesarias para dar cumplimiento a este acuerdo.—González.

Informes oficiales.

Esta madrugada manifestó el subsecretario de Gobernación, Sr. Quejana y Toro, a los periodistas que el conflicto marítimo podía considerarse definitivamente conjurado.

No añadió, y es una lástima, en qué razones apoya su afirmación.

¿Está conjurado el conflicto?

El jefe del Gobierno ha manifestado hoy a los periodistas que las últimas impresiones del anunciado conflicto marítimo daban la seguridad de que no estallará mañana.

Las procedentes de Gijón, como las de Bilbao, Barcelona y otros puertos, convienen, según aseguró el Sr. Dato, en que los obreros del mar han desistido de declarar la huelga, esperando que el Gobierno no les engañe otra vez y cumplirá su promesa en octubre próximo.

Espera el Gobierno que de un momento a otro el gobernador de Barcelona reciba comunicación del Comité de huelga notificándole el desistimiento de la misma.

Por su parte, el subsecretario de Gobernación, que sustituye muy dignamente a Sánchez Guerra, dijo que los marineros mercantes habían desistido de ir a la huelga mañana, que se aplaza hasta octubre, esperando que en esa época cumple el Gobierno sus compromisos.

Al mediodía, el Sr. Quejana y Toro confirió con el presidente del Consejo.

MOSAICO

No sabemos si está así claramente expresado en el *Manual del perfecto repórter*, ni si existe este *Manual*, pero si sabemos que todos los periodistas proceden como si taxativamente estuviera regulado tal procedimiento. Cualquiera, un López cualquiera, comete una estafa, produce un escándalo, atenta contra la vida de alguien; los periodistas, indiscretos, nos refieren, con los menores detalles, aun aquello que, por íntimo, no importa a nadie.

Pero el hecho es realizado por quien en su tarjeta añade a su nombre cualquier título, aunque éste sea tan precario como el de ex concejal, y entonces... ¡Ah! Entonces el repórter, discreto, parco en detalles, convierte la narración del hecho en un pasatiempo de Novejarque.

Así ha sucedido con la estafa de 1.500 pesetas cometida por un ex concejal en la persona de un inocente aspirante a empleado del Municipio.

No hay medio de saber quién es el estafado. Discretamente, se le oculta con sus iniciales. Menos todavía puede uno enterarse de quién es el ex concejal; ni las iniciales se dan.

¡Y luego se dice que el periodismo es oficio de indiscretos! ¡Calumnia! El perfecto periodista sabe ser discreto, cuando el que delinque no es Pérez, López o Fernández a secas.

Los RR. PP. Agustinos de El Escorial, a más de explicar las asignaturas de las carreras de abogado y filosofía, preparan

para el ingreso en las escuelas de ingenieros industriales y agrónomos y para las Academias militares!

El director de esta sección militar agustina es un teniente coronel de Estado Mayor.

En justa reciprocidad, no nos extrañaría el que en las Academias militares se preparen algún día los que deseen seguir la carrera religiosa.

El Ejército Español se mete con Pablo Iglesias, y le dice que no se ha enterado de cómo piensan los socialistas extranjeros.

Y fundamenta esto en que Pablo Iglesias atacó al ejército en su conferencia de la Casa del Pueblo.

Con lo que demuestra el periódico militarista que es él el que no se ha enterado de lo que Pablo Iglesias dijo en su conferencia.

Recuerde el órgano de los del tricrónico aquel pareado famoso:

Para hacer cierta clase de objeciones, etcétera...

Benavente, según es sabido, se entretenía antes, cuando iba por la calle, en hacer rabiar a las modistillas, a fin de oír los graciosos reproches de éstas.

Ahora sigue el mismo procedimiento con los amigos de los aliados. Les dice atrocidades desde las «Sobremesas» de *El Imparcial*, para darse el buen rato de oír las cosas que le contestan.

Pero no estamos todos dispuestos a hacerle el juego.

¡Que se vaya a *chunguear* con una tía suya!

Los socialistas rusos y la guerra

Un artículo de Plekanof.

Diferentes opiniones han manifestado sobre la guerra varios socialistas rusos de los más conocidos en artículos publicados recientemente.

Entre ellos, el más importante es, sin duda, el de Jorge Plekanof, el brillante teórico socialista y a él queremos referirnos.

Siendo evidente que Alemania y Austria tenían la responsabilidad de la guerra y que los demócratas socialistas alemanes conocían bien esta responsabilidad, había motivo para esperar que el socialismo alemán opusiera a la guerra la resistencia más enérgica: que declarase la guerra a la guerra. Nada de esto ha sucedido. ¿Por qué? Plekanof responde: porque los socialistas alemanes tuvieron miedo a comprometer sus tropas; porque temieron también que una gran parte de los obreros alemanes organizados se negase a seguirles. Y como era difícil apoyarse en estas verdaderas razones, la Democracia Socialista alemana halló como pretexto que el proletariado alemán no podía negarse a participar en la lucha contra el zarismo.

También habló del sagrado deber de la defensa nacional. Extraña pretensión, pues en las declaraciones que precedieron inmediatamente a la guerra, la Dirección del Partido Socialista alemán había afirmado con gran clarividencia que la guerra, cuya inminencia se preveía, sería una «guerra vergonzosa». Y Plekanof se pregunta cómo una guerra que ya era «vergonzosa» antes de la violación de Bélgica, ha podido de repente convertirse en «justa» después de esta violación.

«Ved al antiguo materialista Plekanof convertido en idealista bajo la influencia de la guerra», dicen algunos socialistas. Plekanof contesta que no hay necesidad de ser kantiano para deplorar la violación de los más elementales principios de la moral y del derecho. Cuando una nación es tratada por otras naciones como un simple medio que conduce a fines que le son extraños, nos hallamos en presencia de un crimen del mismo género que aquel por el cual un individuo es esclavizado por otros individuos. Y éste es el crimen que ha intentado perpetrar, y del cual ha sido cómplice la Democracia Socialista alemana.

Plekanof describe a continuación los sueños del imperialismo alemán: apoderarse de las colonias de Francia y de una parte de su territorio; imponer a Francia el desarme, un formidable tributo de guerra, la ruptura con Inglaterra y unos tratados de comercio draconianos; despojar la Polonia, para llenarla de alemanes; hacer vasalla suya a Rusia y detenerla en sus progresos.

«¡Y nuestros obscurantistas—exclama

Plekanof—quisieran que semejantes perspectivas no me conmovieran! ¿Por quién me toman? ¿Estoy al servicio del imperialismo alemán? Rusia no pertenece a su zar, sino a su pueblo de trabajadores. Quien ama los intereses de estos pueblos no puede permanecer indiferente ante los destinos de Rusia.»

Hay que convenir en que el contagio imperialista ha atacado a muchos socialistas alemanes. Esperan que la hegemonía alemana asegurará a la clase trabajadora de este país una parte de los beneficios realizados por la industria y el comercio alemanes. Es muy posible, declara Plekanof, pero regocijándose ante esa perspectiva, el proletariado alemán probaría solamente que está falto de clarividencia y de verdadera conciencia de clase. Los amarillos se dejan así tentar por los pequeños beneficios y se separan de sus compañeros. No ven que retrasan la hora de la emancipación total y que sacrifican a unas miserables ventajas una victoria que exige el concurso de todos los obreros.

¿Quiere el proletariado alemán desempeñar el papel de amarillo dentro del proletariado internacional? Plekanof espera que no será así y que los obreros alemanes recordarán las palabras de Marx según las cuales, «el proletariado no puede tener otra política exterior que aquella que se basa sobre los principios elementales de la moral y del derecho».

Plekanof va más lejos aún: no cree que los proletarios de los Estados neutrales puedan permanecer ante el gran conflicto actual sin tomar partido deliberadamente contra Austria y Alemania. Como ha dicho Van Kol, un socialista no debe callarse cuando su sentimiento de la justicia es herido por la violación del derecho y de los contratos internacionales. Más que nadie, el socialista internacionalista debe protestar con fuerza contra toda tentativa de dominación y de servidumbre. Hablar de paz cuando el oprimido guerra con el opresor, es colocarse al lado del opresor. La clase obrera de los países neutrales parece no haberlo comprendido todavía; seguramente lo comprenderá más adelante. El mejor medio de apresurar la llegada de ese momento es para los socialistas proseguir su esfuerzo.

«Quizás—concluye Plekanof—nuestro objeto final está más lejos de lo que creemos. Si es así, habremos de tenerlo en cuenta en nuestra táctica. Pero eso no prueba que nuestro objeto final no pueda ser alcanzado. Trabajaremos, pues, recordando que a Palestina llegaron, no los cruzados que estaban dispuestos a exclamar ¡Jerusalén! a la vista de cada ciudad nueva, sino los que sabían geografía.»

J. B. SEVERAC

Labor de nuestro diputado.

Nuestro amigo Iglesias ha visitado ayer al ministro de Fomento con el fin de que se le indemnizara correspondiente a la viuda de un capataz de barreneros, muerto a causa de un accidente de trabajo en la carretera que, por administración, se construye en Ayna (Albacete).

Visita al jefe del Gobierno.

Nuestros compañeros Barrio, Varela e Iglesias han visitado hoy al mediocidio al jefe del Gobierno, con el fin de notificarle lo siguiente, en nombre del Comité de la Unión General de Trabajadores:

Su protesta por no haber publicado el decreto que prometió a los obreros del mar reglamentando el trabajo de éstos.

Denuncia contra el gobernador de Pontevedra, por prohibir a la Sociedad de Marineros que celebre reuniones de carácter público fuera de su domicilio.

Denuncia también contra dicha autoridad y las de Marín por los atropellos que cometen, mostrándose parciales, con los marineros huelguistas de dicha población.

Denuncia igualmente contra las Casas Armadoras de Zapata y José Maestre, de Portman, por pagar en valores a sus operarios y hacerles consumir en sus establecimientos, en los que venden algunos de los artículos un 50 por 100 más caros que en otras tiendas.

Protesta por la prisión de los compañeros Egocheaga y Eseribano, a consecuencia de una conferencia dada por el primero en Nerva y que presidió el segundo.

Y reclamación para que no se exporte el café en la cantidad que viene exportándose, por agravar la crisis de trabajo que padecen San Sebastián, Madrid y otros puntos la escasez o falta de esa materia.

El Sr. Dato respondió a los comisionados que él no se había comprometido en absoluto a publicar el decreto relativo al trabajo de los obreros navales sino en el caso de que hubiera completo acuerdo entre obreros y patronos, y que estaba gestionando el que éstos aceptasen lo que los trabajadores pedían.

Cuanto a las denuncias de las autoridades de Pontevedra y Marín, que las comprobaba y procedería con arreglo a lo que resultase de la averiguación.

En lo tocante a la forma como se pagaba a los obreros de Portman, haría que se cumpliera la ley, y en lo relativo a la exportación del café, que se tendría en cuenta la reclamación que se le hacía.

Terminó el Sr. Dato manifestando que en muchas cuestiones suscitadas por el compañero Egocheaga el Gobierno había sido muy benévolo con él, y que no podía ya seguir en ese camino.

Los miembros del Comité mantuvieron su protesta por la no publicación del antedicho decreto, ya que los obreros navales han afirmado siempre que el Gobierno se lo prometió en absoluto.

Cuanto a la prisión de Egocheaga, no pedían ellos, como no habían pedido en otras ocasiones, más que justicia y justicia.

Terminados estos asuntos, nuestro correligionario Iglesias, en nombre del Partido Socialista, expuso al jefe del Gobierno lo ocurrido en las reuniones de Granada y Madrid, suspendidas arbitrariamente, protestó de su disolución y expresó su pensamiento de que ambas suspensiones eran debidas a órdenes ministeriales.

El Sr. Dato no aceptó dicha responsabilidad, sosteniendo que el Gobierno persistía en su criterio de impedir que se tratase en las reuniones de la guerra y de la neutralidad, pero no llegando a más, es decir, que los ciudadanos podían tratar las demás cuestiones que desearan y criticar, como es consiguiente, la conducta del Gobierno.

Agregó que si los delegados habían observado otra conducta en las reuniones, no interpretaron bien el pensamiento del Gobierno, y que para evitar eso se dirigiría una circular a los gobernadores, y en Madrid hablaría con el director de Seguridad.

Iglesias puso término a la entrevista con el Sr. Dato diciéndole que en el caso de que lo hecho en Granada y Madrid prosiguiera, el Partido Socialista rompería con el Gobierno toda relación y le pondría en el trance de descubrir ante el país el sentido reaccionario que le inspira.

Los obreros panaderos

Un acto público.

Las Sociedades de Obreros en Pan francés, Pan de Viena, «El Gluten» y Repartidores de pan, dirigen a los obreros panaderos la siguiente hoja:

El día 28 del corriente, a las cuatro de la tarde, y en el salón de actos de la Casa del Pueblo (Gravina, 15), se celebrará un mitin para que de cuenta de su gestión la Comisión que ha intervenido en la supresión del reparto de pan.

Convocan a este acto las Sociedades de Obreros en Pan francés, Pan de Viena,

Pan de Viena, «El Gluten» y Repartidores de pan, e invitados al efecto, harán uso de la palabra los compañeros Mancebo y Ovejero.

Dada la importancia de este acto, se ruega la puntual asistencia.

No sólo os rogamos que concurráis a este mitin y atendáis con toda sensatez cuanto allí se diga, sino también hemos de pedir os calma y confianza. La calma que deben tener los hombres que han logrado un triunfo indiscutible; la confianza del que está seguro de sí mismo.

Provocada la lucha en pésimas condiciones, planteado este pleito en mala época del año y cuando entre los panaderos, y aun entre las Sociedades no existía la debida concordia; planteado también este pleito cuando los patronos pretendían, si no destruir, quebrantar nuestra Sociedad, haber logrado la supresión del reparto, anhelo por el que se peleó tantos años, constituye un triunfo insuperable.

Han resultado, como no podía menos, obreros sin ocupación; para evitar este mal se precisa, a más de la calma y confianza que os hemos pedido, también, disciplina y obediencia.

La Comisión estudia los medios de amonorar este mal hasta hacerle desaparecer en plazo muy breve; pero si faltan las cualidades que pedimos, con dificultad se coronará una obra de que debemos estar orgullosos.

Compañeros: Calma, confianza, obediencia y disciplina, y así se colocarán los parados, y así habremos llegado a la plena realización de lo que hace poco aún era un sueño.—La Directiva.

Fiesta simpática

Gijón.—En el domicilio social de la segunda sucursal del Ateneo de Gijón, sito en el barrio del Llano, se efectuó el domingo último una fiesta, que, por la finalidad que sus organizadores perseguían, merece nuestras simpatías.

En la última Exposición de Bellas Artes, celebrada en Madrid, fueron premiados, con la primera y segunda medalla respectivamente, los pintores D. Ventura Alvarez Sala y D. Manuel Medina, ambos hijos de Gijón.

Con objeto de demostrarle sus simpatías y estimularle en su carrera, varios elementos acordaron abrir una suscripción voluntaria para regalarle un album artistico, en el que constaren las firmas de todas las entidades de la localidad, sin excluir las organizaciones obreras, al señor Alvarez Sala, sin que para nada tuviera en cuenta la Comisión organizadora al Sr. Medina.

En vista de la injusticia que por parte de esta Comisión se cometía con este último pintor, hijo de humildes labradores de la parroquia de Rocas, la Junta directiva del Ateneo del Llano acordó organizar un banquete en honor suyo, al que asistieron gran número de comensales, entre los que se encontraban gran número de obreros que habían acudido a demostrar sus simpatías por el pintor humilde.

En prueba de reconocimiento, el señor Medina regaló al Ateneo organizador una copia del cuadro de Velázquez, «Las meninas», para cuya entrega se organizó la fiesta de que nos ocupamos.

Don Ramón Fernández, en nombre del Ateneo, agradeció al Sr. Medina el regalo que hacía, y pronunció un discurso estimulándole a continuar en su carrera, leyendo un escrito de Pi y Margall que sirve de aliento para los artistas pictóricos.

A continuación el catedrático del Instituto de Jovellanos, D. Enrique Miranella y Tuyá, pronunció un hermoso discurso, en el que recordó una fiesta asturiana en la que el Sr. Medina, un niño por aquel entonces, le presentó a él y varios amigos las primicias de su arte, e historió cómo aquel humilde aldeano es el que hoy honra a Gijón con el premio justamente obtenido en la Exposición de Bellas Artes.

Después de demostrar su competencia en asuntos de arte, tratando de sus diferentes aspectos, terminó alentando al señor Medina para que si en esta Exposición obtuvo la segunda medalla, para otra, lleve mayor recompensa.

Los oradores vieron coronados sus discursos por ruidosas ovaciones.

A continuación las niñas de la escuela fueron depositando en manos del Sr. Medina hermosos ramos de flores que él aceptaba visiblemente emocionado. Mientras duró esta operación no cesaron los aplausos.

El sexteto que dirigió el Sr. Alaya amenizó la fiesta, ejecutando, como él sabe, varias obras musicales.

La banda infantil de la Asociación popular de Cultura e Higiene de Gijón también ejecutó varias obras de su repertorio.

La Junta directiva del Ateneo obsequió con pastas y cerveza a la concurrencia, entre la que se encontraban representaciones oficiales del Ateneo de Gijón y sus sucursales, todas las Sociedades de Cultura e Higiene y varios particulares.

Una el Sr. Medina a las muchas felicitaciones recibidas, la nuestra, real y sincera, haciéndola extensiva a la Directiva de la entidad organizadora, que, al ofrecer el banquete al Sr. Medina, reparó como ellos mismos dijeron—la injusticia cometida por los organizadores del homenaje al Sr. Alvarez Sala, desligando, como es de suponer, a éste de toda censura.—Llorcari.

Trabajadores: Leed

Jesús en la Fábrica.

Por «El Socialista»

Table with financial data: Suma anterior, Pesetas, Madrid, Bañales, Bajerías, Orduña, Pontevedra, Valencia, Antigüac, Suma total hasta hoy.

Las murallas de Pamplona

Pamplona.—Al fin, ha llegado el memorable día de ver satisfechos los ardientes deseos del vecindario: el comienzo del derribo de las murallas.

El último día de nuestras ferias ha tenido digno epílogo. Desde las primeras horas de la mañana hasta bien entrada la noche, la animación ha sido inusitada en extremo, como no se ha conocido nunca. Todos los pamploneses se han lanzado a la calle.

El solemne acto de tirar la primera piedra ha sido presenciado por más de 25.000 personas. La media luna, los fosos y contrafosos, no obstante su cabida y extensión, aparecían llenos de gente.

A la ceremonia ha precedido un vibrante discurso alusivo, pronunciado por el alcalde, D. Alfonso Gaztelu, siendo muy aplaudido y aclamado. A continuación se prendió fuego a la mecha, cayendo la primera piedra, que premió el público con nutridos aplausos.

El acto tuvo toda la importancia y brillantez que lo extraordinario del caso requería.

Se han engalanado los balcones. Ha habido músicas, festival público y gratuito en la plaza de toros, fuegos artificiales, bailes, etc., etc., y en conmemoración se ha repartido comida extraordinaria a los asilados de la Casa de Misericordia y presos de la Cárcel.

Dentro de algún tiempo, la antigua capital de Navarra cambiará de aspecto. Sus vetustas e inútiles murallas desaparecerán, hermoasándola. La piqueta demolidora—digna compañera del progreso, que sirve siempre para crear algo más bello—, hará, destruyendo ese cerco de hierro que a Pamplona aprisiona, inmensa obra de higiene social, moral y política.—Q. L.

De Portugal.

LISBOA.—Los médicos que asisten a Costa dan su enfermedad por terminada, suspendiendo los partes diarios.

De las diligencias judiciales practicadas resulta que no hay responsabilidad ni para el conductor del tranvía ni para la Empresa, y que el accidente que motivó las heridas de Costa fué fortuito.

—Por noticias de Guinea se sabe que ha sido sofocada la rebelión indígena. Los rebeldes entregaron las armas y ofrecieron someterse.

—Fundándose en motivos de salud, el presidente del Congreso se niega a ser candidato para la presidencia de la República.

Reclamaciones y huelgas.

Gijón.—El domingo, a las ocho de la noche, fueron llamados por el gobernador, Sr. Bustamante, el presidente y el secretario del Sindicato de Langreo, para tratar de la huelga que los ferroviarios de esta línea tienen planteada.

Quería el señor gobernador conocer la opinión de los compañeros Pedro Meana y Martínez respecto de las reclamaciones que tienen presentadas.

Nuestros amigos pusieron en conocimiento de la primera autoridad de la provincia que, mientras la Compañía no concretase el máximo de concesiones que había de hacer, habían dicho la última palabra.

Si las concesiones que nos hagan—decían los comisionados—las creamos dignas de discutirlas, así lo haremos; y se despidieron, advirtiéndoles el gobernador que les volvería a llamar en breve.

El conflicto que se acerca puede ser grave o no, según en el plano en que se coloque el Gobierno. Si la torpeza demostrada en otros asuntos por el Sr. Dato se deja sentir aquí, si impone el brazalete, como algunos áitos jefes de la Empresa aseguran, entonces será grave, más de lo que el Gobierno y la Compañía explotadora de este ferrocarril se pueden imaginar; quizá llegase a promoverse un conflicto de carácter nacional; por lo menos, así lo dejan entrever las opiniones de personas que tienen autoridad para ello, y las cartas de aliento y solidaridad que muchas organizaciones de España han enviado al Comité del Sindicato.

Tenga muy en cuenta el Gobierno dónde se mete, pues si algo ocurriera, sólo él sería el responsable.—Llorcari.

Teverga.—Cada día es peor la situación de estos explotadísimo mineros.

Desde hace siete meses, viene creciendo el malestar que aquí se sufre, por culpa de estos negreros, nunca hartos de ganancias y siempre dispuestos a esclavizarnos más.

El salario mínimo legal no se paga nunca, y lo que se trabaja a destajo es

retribuido mezquinamente y menos que lo acostumbrado.

No se da ocupación más que dos o tres días a la semana, y el pago se hace por meses vencidos.

Se ha suspendido al fogonero de la máquina encargada del arrastre del carbón a los lavaderos, recayendo sobre el maquinista el trabajo del fogonero.

Sería no acabar el pretender dar cuenta de las mil vejaciones con que se atropella diariamente a estos mineros.

De todo ello tiene conocimiento el Sindicato Asturiano, cuyo apoyo necesitan y desean estos explotados compañeros nuestros, los cuales debían haberse percatado antes de la necesidad que tienen de asociarse para defenderse contra tanta tiranía.

Si un día estalla aquí un conflicto, nadie podrá culpar a los obreros, por tener bien demostrado que no han hecho hasta hoy más que padecer.—C.

ULTIMA HORA

El conflicto de los marineros. Su solución.

A última hora de la tarde ha dicho el subsecretario de Gobernación que la Comisión de huelga de los obreros marítimos habían visitado al gobernador de Barcelona, comunicándole habían resuelto no declarar la huelga anunciada para mañana.

Noticias diversas

Echagüe en Guadalajara.

Guadalajara.—Ayer llegó el general Echagüe, visitando los Centros militares. Acompañado del jefe del Polígono, recorrió todas las dependencias del servicio de aerostación.

Construcción de edificios

La Gaceta ha publicado la siguiente real orden:

«Artículo 1.º Los solares del Estado situados en la calle de Montalbán, de esta corte, procedentes de los jardines de Buen Retiro, y que han resultado sobrantes de la parte designada en los mismos para construir la Delegación de Hacienda en la provincia, como expresa el plano levantado por la Dirección general de Propiedades e Impuestos, quedan destinados para que se construya en ellos un edificio dedicado a Ministerio de Marina.

Art. 2.º El solar resultante del antiguo edificio, hoy casi derribado, en que estuvo instalada la presidencia del Consejo de ministros, y el cual por ley 30 de junio de 1914 ha de ser empleado en algún servicio público, juntamente con el solar que en su día resultó sobrante del edificio de la Dirección general de Hidrografía, quedan ambos destinados para erigirse en ellos un edificio dedicado a capitanía general de la región y gobierno militar.

Art. 3.º El Ministerio de Hacienda entregará, desde luego, para el usufructo indicado, al de Marina, los solares de Montalbán, y al de la Guerra los restos del antiguo edificio de la Presidencia del Consejo de ministros.

Art. 4.º Por el Ministerio de Marina se procederá a la publicación del concurso de proyectos, entre arquitectos españoles, para el nuevo edificio a su cargo; y

Art. 5.º El Gobierno dará cuenta a las Cortes de la reforma que establece este decreto, solicitando de las mismas los créditos necesarios para llevarla a la práctica.»

SE JUEGA...

El ridículo de un alcalde.

Cañete la Real.—Con motivo de la denuncia publicada en EL SOCIALISTA respecto a los juegos prohibidos, que tanto éxito tenían en esta localidad, el señor alcalde hizo una protesta comedia recorriendo los establecimientos acompañado de una pareja de la guardia civil, habiendo avisado previamente a los dueños. Naturalmente, el alcalde pudo afirmar así que la denuncia era falsa, toda vez que en la visita no fué sorprendida ninguna alguna de juego.

Pero, por lo visto, el teniente que manda esta sección de la guardia civil, y que reside en Teba, no se avino al papel de comparsa, asignado por el alcalde a los guardias, y la noche víspera de la fiesta de Santiago, noche de gran negocio para los explotadores del juego, se presentó inopinadamente con una pareja en el establecimiento de Antonio Cruces y sorprendió a una numerosa partida de jugadores, que fueron a parar a la cárcel.

Todavía puso fin a otra no menos nutrida en la tienda de Mateo Rodríguez, y si no pudo convencerse de que al mismo tiempo se estaba jugando en otras muchas timbas fué a causa de que la noticia de la ronda corrió por el pueblo como la pólvora. ¿Quién sabe si el alcalde o agentes oficiosos del alcalde llevaron la alarma a todos los establecimientos del pueblo?

Pero es lo cierto que a la mañana siguiente la cárcel no era capaz para contener a tanto «puato» desvelado.

¿Quién ha quedado en ridículo, señor alcalde?—C.

LA POLITICA

En el ministerio de Hacienda ha vuelto a reunirse hoy la Junta encargada de estudiar lo referente a las exportaciones.

Ha acordado conceder un plazo de quince días para que puedan informar por escrito aquellas entidades a que afecten los trabajos de dicha Junta.

—Mañana, a las cuatro de la tarde, se reunirá el Gobierno en la Presidencia.

El jueves se celebrará Consejo en Palacio.

Las rentas del obrero.

Madrid.—En la calle de Sagasta, número 28, donde se hallaba trabajando, se cayó de una escalera el pintor Francisco López Méndez, de setenta y un años, domiciliado en la calle de Caravaca, número 1. Se produjo una herida de seis centímetros en la región frontal, otra en la nariz, varias contusiones y conmoción cerebral.

Huesca.—Trabajando en el ferrocarril a Francia que se halla en construcción se cayó a un precipicio, cerca de Canfranc, Luis Poceta, de diez y nueve años, y natural de Urdiain (Navarra).

La Casa del Pueblo de Madrid.

Juventud Socialista Madrileña.—Esta entidad celebrará mañana, miércoles, a las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, junta general ordinaria, continuación de la anterior.

«El Forvenir», Sociedad de Obreros en hierro y demás metales.—Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el día 28 del corriente, a las seis de la tarde, en el salón grande de su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), para tratar de una comunicación que esta Sociedad ha recibido de la de Cerrajerías de Valencia, relacionada con unos trabajos que se están haciendo en ésta, procedentes de aquella localidad, en la cual se encuentran en huelga, en cuya comunicación nos piden nuestro apoyo.

Creyendo esta Directiva de gran interés el asunto a tratar, se ruega la más puntual asistencia de todos los asociados.

Reuniones para mañana.—En el salón grande: A las seis y media de la tarde, Sociedad de obreros en hierro.—A las nueve de la noche, Juventud Socialista.

En el salón pequeño: A las ocho de la noche, Peones en general.

En el salón terraza: A las nueve de la noche, Sociedad de obreros encuadernadores.

Anticlericalismo en acción.

Nuestro entusiasta camarada Gervasio Cuervo ha inscrito en el Juzgado municipal de la Universidad un hijo suyo con el nombre de Carlos.

A pesar de no haber recibido el clásico remojón, el nuevo vástago goza de excelente salud.

SUCESOS

Muerto repentina.—En la Casa de la Moneda se sintió repentinamente enfermo el obrero Andrés Blanco Vega, y, conducido al Gabinete médico del barrio de Salamanca, dejó de existir.

Niña quemada.—En la Casa de Socorro fué asistida la niña Angela Santamaría Alvarez de quemaduras de primero y segundo grado en el cuello, pecho, manos y piernas.

Su madre, Aurora Alvarez, de veintisiete años, casada, separada de su esposo, domiciliada en la ronda de Segovia, portera, dice que ignora el origen de las quemaduras, añadiendo que su esposo, Felipe Santamaría Heras, que vive en el Puente de Vallecas, se había llevado a la niña el día anterior.

La madre reclama, además, otros dos chicos pequeños que tiene el esposo en su poder, y que se niega a entregarle.

El matrimonio se halla separado por los malos tratos que ella recibía.

Victima del alcohol.—La pareja de servicio encontró en la plaza del Progreso, tendido en el suelo y en estado de embriaguez, a Cecilio Alonso Ortega, de treinta años.

En la Casa de Socorro, adonde le condujeron, certificaron los médicos que el estado del alcohólico era grave.

Fuó trasladado al Hospital general.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA.

ZARZUELA.—Compañía Caramboa. A las diez y cuarto (popular), La princesa del dalar.

VERSALES (Antiguos solares del ministerio de Fomento, calle de la Trinidad, frente a Carretas).—A las siete y a las diez, películas novedades y notables números de variedades.—Entrada, 0,20 pesetas; sillas primeras, 0,30; preferencia, 0,50. Por la tarde, a mitad de precio.

BUEN RETIRO.—A las nueve y media. Todas las noches conciertos por la Banda Municipal y la Banda de Ingenieros y sección de variedades por afamados artistas. Entrada al parque, 65 céntimos. Martes y viernes de moda, 1,25 pesetas.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795). Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (miércoles). A las doce.-Cocido con sopa. 0,50 ptas. A las seis.-Ternera con patatas glaseadas. 0,50

COOPERATIVA SOCIALISTA

Chamartín de la Rosa.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

Garibaldi, núm. 8. Casa del Pueblo.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, gatas y batería de cocina. San Francisco, 9.-Urazurrutia, 38. Alameda San Mamés, 12. - BILBAO

Comprad ACCION SOCIALISTA Su precio 15 céntimos.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166) Se garantiza el peso y la calidad del producto.-Se sirve a domicilio.

Gran Bazar

Zacarias Manada

Zapatería

Sastrería

Lencería

Camisería

TRAJES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPO, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA :

Novedad

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado

COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAJES, ARTICULOS DE VIAJE, BASTONES, PARAGUAS Y SOMBRILLAS

Economía

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.



De venta en las Cooperativas Socialistas.

GRAN CASA DE HUÉSPEDES

FÉLIX DE LA RIVA

Habitaciones exteriores.-Servicio esmerado. Precios módicos. Calle del Prado, núms. 16 y 18, segundo, izquierda

M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perzagua, Acevedo, Vera, Carrotero, Montenegro, Vigil, Cabello, Julio, Gneco, Varela, Gasco, Sanchez, Cases, Morodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Sabarot, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

BIBLIOTECA SOCIALISTA

Libros y folletos.-Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

A 5 céntimos.

- Meliá.-Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño déspota (idem). Juan Soldado (idem). El pobre Pepin (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El ciego (idem). Fia en Dios... (idem). Caridad (idem). Meliá.-El repatriado (idem). Pequeñas verdades.

- Marx.-La indiferencia en materia política. Demblon.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.-Compañero. Carretero.-Catecismo socialista

A 10 céntimos.

- Lafargue.-El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.-La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.-La civilización y la guerra. Meliá.-Los rechazados (dos monólogos, en verso). Meliá.-La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista.

A 15 céntimos.

- Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1915. Guesde.-El Colectivismo. Rouanet.-Filosofía socialista. Domenech.-Educación socialista en España.

- Lluria.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales, Organización y Programa del Partido Socialista.

- Iglesias.-Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.-Roberto Owen. L. Alas.-Proudhon. Buñilla.-Saint-Simon. Besteiro.-Luis Blanc.

- Ríos.-Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.-Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Anus.-Cuentos. La propiedad. J. Recaséns.-Socialismo. J. López y López.-Los toreros, honra de España.

A 20 céntimos.

- Lafargue.-El materialismo económico. Th. Dan.-La revolución fusa. Almirante.-Lecturas para obreros. Meliá.-Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guesde.-Colectivismo y revolución.

A 25 céntimos.

- Derville.-Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.-Mito de controversia en Santander. Tractet.-Democracia socialista y Anarquismo.

- Lluria.-La Cooperación. F. Carretero.-Celebración de actos civiles

- Lafargue.-El Socialismo y los intelectuales. Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. F. Bernis.-Carlos Marx.

- F. Lassalle.-Programa obrero. Aquino.-Breves estudios biográficos. Fidel.-Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza). E. de Francisco.-Manual de prácticas socialistas.

- Lluria.-El medio social y la perfectibilidad de la salud. Meliá.-Colección de los 10 cuentos encadenados.

- F. Carretero.-Crítica del nacionalismo vasco La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (idem). La Commune (idem). Canto del Primero de Mayo (idem).

- J. Armengol y Sebastián.-Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). E. Torralva Beci.-Hogar (comedia en un acto). J. Domenech.-Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).

Dr. José Antich.-La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia.)

A 75 céntimos.

F. Domenech.-¡Nuevo Mundo! (tragicomedia).

A una peseta.

Verdes Montenegro.-De mi campo. César R. González.-Luminaria. Kautsky.-Parlamentarismo y Socialismo. Marx.-Miseria de la Filosofía. Domenech.-Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas).

Meliá.-Lucha (drama en un acto y dos cuadros). La leona (drama en un acto y dos cuadros). El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros). Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto).

A Silba Laguna y G. Fares.-La venganza (drama en un acto y tres cuadros). A. Martín.-Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). F. Gordón Ordás.-Amor familiar (novela).

A 1,50 pesetas.

Mora.-Historia del Socialismo español. Marx.-Revolución y contrarrevolución. Meliá.-Alma rebelde. E. Torralva Beci.-Verdad en la farsa (un acto que contiene «Astrée», drama en tres actos; «Salvaj», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto).

Meliá.-Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»). Francisco Ferrer.-La Escuela Moderna.

A 5 pesetas.

L. Simarro.-El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (8,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias).

GRABADOS

A 30 céntimos.

Album revolucionario.-Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Bebel, Liebknecht, Bebel, Saint Simon y Owen, a 30 céntimos.

A 25 céntimos.

Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Masa Leompart, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Vanderweide y Victor Adler.

Advertencias.

1.ª A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de «Colección de diez cuentos (en cartón)», «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100.

2.ª Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado.

3.ª No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

Folleto de EL SOCIALISTA (26)

JESÚS EN LA FÁBRICA

(NOVELA POR R. SANCHEZ DIAZ)

de la conciencia para conmoverse de responsabilidad, cosa que ahora no lastima todavía... ¿Cumplía un juez, podía tener tranquilo el corazón, ni pasar por honrado en una conciencia fina, sólo con trabajar en su despacho las horas reglamentarias, y sentenciar los pleitos justicieramente? Habiendo algo a su alrededor en sufrimiento de injusticia, ¿no estaba en la finura de su educación prolongar su deber, haciendo lo posible por emendar aquella injusticia, hablando, escribiendo o proponiendo a la superioridad un remedio? Un catedrático, al que se supone educado y dominador, por lo mismo, de sus violencias y vanidades, ¿cumple con su deber enseñando la ciencia a sus discípulos? ¿No comprende que su deber ha de llegar hasta demostrarles que hace lo posible por ser tolerante y fino con ellos, hundiéndose en sí las violencias e insultos que le quieren asomar cuando ellos no se portan bien? ¿No siente el deber de ser educador a todas horas, de hacer cuanto pueda por crear una corriente entre él y todos sus discípulos cuando ellos se desparan por la nación?

Pues un gobernador y un alcalde igual, y lo mismo un jefe de negociado en las viejas oficinas de los ministerios o de las delegaciones de Hacienda, y enteramente lo mismo un administrador de Correos de la más pequeña población, y también

igualmente la Junta de Sanidad y los fabricantes y los directores de negocios... ¡Oh, qué indiferencia, qué espantosa inconsciencia, qué limitadísimo horizonte de la vida profunda, debiera haber en las gentes que dirigen la nación! ¡Qué educación más grosera tenían aún!

Porque entendía la moral de otro modo, hablaba de estas cosas, y con toda claridad de pensamiento propio, al alcalde de la villa, una mañana de domingo que el jefe del pueblo había ido a visitar a Jesús y a Juan. El plan político de Jesús, para el mejoramiento de la villa en todos los órdenes, no le cabía en la cabeza ni en el corazón a mucha gente, o por envidia o por rutina, o por egoísmo personal. No comprendían muchos que una distribución más difundida del bienestar y una distribución más equitativa de la riqueza, no sólo no nos perjudicaba individualmente, ni nos quitaban nada esencial de lo nuestro para nuestro vivir, sino que la irrigación, por más perfecta, llega más fructífera a nuestro bolsillo y a nuestra alma.

Por lo visto había gente en el Ayuntamiento que no sólo no comprendía la prolongación del horizonte del deber, según las orientaciones de Jesús, sino que, por el contrario, les parecía que Jesús se pasaba de su papel y de sus atribuciones. Juan, siempre sentado en una silla de cara a los edificios que iban levantándose allí enfrente, dijo al oír al alcalde.

-Yo conozco bien a esos concejales que entienden las cosas así. Hay personas que no comprenden por qué nos ocupamos de la cosa pública, trabajando y llevándonos disgustos inutilmente. No saben que es nuestro ideal, que es nuestro vivir, que es nuestro sentimiento artísti-

co, porque ellos son como las personas sin alma, como los animales, que no ven más que lo más inmediato, o sea la comida para no morir, el egoísmo bruto. No comprenden que nos lo manda algo sobrenatural, ineludible, una ley que no deja parar...

¡Bah!, todo se arreglaría poco a poco. Jesús se volvía a dirigir al alcalde y a los amigos Joaquín y Manuel y a Juan, que seguían la conversación con interés de juventud.

-No importa. Ya sabemos lo que pasa en todos estos casos. No se nos puede negar que hemos aprendido cómo es la Humanidad, por lecturas, por observaciones y hasta por inspiración propia. Estamos al cabo de la calle en cuanto a la ingratitud humana. Sabemos que por mucho que cumplamos con nuestro deber y por mucho bien que realicemos en nuestra vida, siempre tendremos enemigos. Nos escarnecerán, nos pondrán en ridículo, nos llamarán locos, se nos dirá que al fin bajo interés nos mueve como a la mayoría de los hombres. ¿Qué duda cabe? Estamos convencidos de tropezar con la envidia, y con la rutina, que es cien veces peor que todos los obstáculos. Todavía más, hasta nuestros mismos redimidos y elevados nos ultrajarán. Y más todavía—para que veáis si conocemos a fondo el corazón humano presente—habrá quien no quiera ser elevado, ni redimido. Pudiera ser hasta que nos consideraran, a pesar de todo, enemigos del pueblo, porque los representantes y fanáticos de la verdad vieja arman en la ignorancia y a la inocencia contra la verdad nueva. Conocemos toda la historia. ¿Verdad, Joaquín? ¿Verdad, Manuel? ¿No es ver-

dad, padre? ¿Pero! para qué queríamos vivir si no era para soñar?...

Joaquín y Manuel asintieron e intervinieron. Se demostraba el mayor desinterés en todo. Desde que se habían dado las herramientas a los primeros obreros, toda la población y todos los trabajadores estaban convencidos de que allí reinaba un nuevo orden y de que un alma superior vigilaba por la vida de los demás. Todo lo que ahorrara un peligro, por insignificante que fuera, se acometía en el acto. Nadie trabajaba en malas condiciones; no había ocurrido el menor percance; se descansaba rigurosamente los domingos, se habían organizado las viviendas, visitando escurpulosamente las que se pudieran habitar mientras se habían hecho las nuevas necesarias. Ellos aplicaban todos los elementos habidos hasta el día y establecidos en otras instalaciones modernas, de las cuales recibieron impresiones directas en sus visitas, o detalles adquiridos de las administraciones. El único interés que pudiera moverles era de una nobleza inmensa; querían dar la norma. Querían orientar según su leal saber y sentir, que era éste: cumplir cada uno con su deber hasta satisfacer absolutamente la conciencia y perfeccionar más la sensibilidad por el gusto honroso de cumplir cada uno con su deber...

-Ni más ni menos, querido alcalde—exclamó Jesús bromeando.—¿Qué le parece a usted el programa de este nuevo partido político de la juventud?

XIX

—Pasaba en el pueblo lo que pasa en todas las pequeñas villas españolas, en donde no hay producción, ni agrícola ni fabril; que los hijos de los comerciantes,

de los médicos, de los abogados y de toda la clase media en general, no podían colocarse en ningún sitio para ganar la vida después de aprendido el inútil grado de bachiller. Realmente, en una villa así, los ingresos que tienen estas familias modestas son muy limitados para poderlos dividir entre la casa y uno o dos hijos que hubiera que enviar a las Universidades o a las escuelas técnicas. Son pequeños los ingresos, y aun puede decirse que milagrosos, porque nadie se explica con toda claridad cómo la gente compra y vive en un pueblo sin fábricas, sin agricultura y sin tránsito. Dos o tres médicos, cobran; dos o tres abogados, cobran; los comerciantes, venden; el Ayuntamiento, cobra sus impuestos... Pero, y la multitud de la localidad, que no trabaja en fábricas, ni en el campo, ¿de dónde obtiene sus ingresos? Si no se envían productos fabriles o agrícolas a un mercado, ¿cómo van a ingresar miles de pesetas para repartirlas entre cada trabajador, y para que el trabajador pague al médico, al abogado y al comerciante? En realidad, la mayoría de estos pequeños pueblos viven sólo del tránsito semanal de los aldeanos, que son los que producen un poco, y que lo venden en las villas y lo gastan en ellas también. Pero como la producción agrícola de estas pequeñas colonias que rodean a las villas es rudimentaria y corta, los ingresos no irrigan más que pobremente el organismo local. Y pobres, clase media y ricos, hacen una vida melancólica y de ir tirando.

Ni las tiendas, ni la abogacía, ni la farmacia, ni la medicina dan motivo a los padres para que los hijos ayuden en la misma profesión, porque el trabajo es lento y sobre una actividad de la casa